

CHECK 3

湯川リウマチ内科クリニック 湯川宗之助院長に聞く

クリニック（東京都武藏野市）の院長、湯川泰之助医師によれば、「大切なのは、完全に病気に入らなければ早期発見」で、早期治療を行なうべきだ。では、リウマチを早期発見するためにはどうしたら良いのか。現在の段階で早期発見し、早期治療を行なうと、リウマチ治療や課題などについて伺つた。

「関節リウマチは全国で約80万人、全人口の0・5～1%が患っている病気で、特に30～50代に多く見られます。が、20代で発症することもまれではありません。また、女性に圧倒的に多いのも特徴ですが、その理由ははつきりしておりません」

気分が悪い、微熱が続く、だるい、貧血気味…



リウマチ 早期治療で 寛解

以前は、リウマチ治療とともに思われてきたリウマチだが、なぜ「未病」として、早期発見・早期治療の重要性が唱えられるようになったのか。



専門医を早期に受診
残念ながら、「症状」だけで見つ
けることは難しい。そのため、問診や
身体所見、血液検査、MRIなどを
総合的に診断して検査が
行われるという。

とも思われてきたリウマチだが、なぜ「未病」として、早期発見・早期治療の重要性が唱えられるようになったのか。

たのです。しかし、診断基準や治療戦略が、全国的に広く浸透していないのが現状という。また、確実な診断の決め手がなく、初期症状は多彩にあるために、見落とされてしまうケースは多いのだ。

湯川宗之助（ゆかわ・そうのすけ） 2000年東京医科大学医学部医学科卒業。東京医科大学病院第三内科（リウマチ、膠原病科）、産業医科大学医学部第一内科学講座などを経て、2015年2月開業。日本リウマチ学会リウマチ専門医・評議員。日本内科学会総合内科専門医。

関節や関節周りの骨、腱、筋肉などに痛みが起きる症状の総称を指す「リウマチ」。誰もが聞いたことのある病名にもかかわらず、その症状や治療法などについて、正しく知っている人は少ない。「早期治療が肝心」という最新事情を専門医に聞いた。

関節リウマチの原因に因子と環境因子の両面があり、いう。例えば、リウマチの人々の子供が発症するが、血縁にリウマチの人々の場合にも、発症する」、「関節リウマチは、基づきした原因が不明の疾患」なのです】

「自己免疫疾患」とは、除する役割を持つ免疫系のきつかけにより、自分な細胞や組織を誤って一し、攻撃してしまう症状では、関節リウマチのどんなものか。

には、遺伝的
が考案される
子を患つて
ることもある
が一切いな
ことはある。
本的には
「自己免疫
による方法しかない」という。
「関節リウマチの初期症状には、氣
分が悪い、微熱が続々たる、貧血
や骨や軟骨の変形まで進行してしま
うと、リハビリや手術で進行を遅ら
せることはない」といふ。
「異物を排
が、何とか
自身の正常
のこと。
主な症状は
敵」とみな
だけでは風邪や疲れだと思ひ、見過
ごしてしまふケースが多いのです」

◎目覚ましい治療の進化

日本では、1999年に代表的な抗リウマチ薬の「メトトレキサート」が、2003年から「生物学的製剤」が承認されたことで、関節リウマチの根本治療が可能になってきている。

また、大きな転換点は、2010年に、ヨーロッパリウマチ学会とアメリカリウマチ学会が、関節リウマチの新しい診断基準を発表したこと。これは、治療が可能になってきたことから、早期発見を目的として作られた基準である。

これまででは、ある程度関節破壊が進行しないと、関節リウマチの診断がつかなかつたが、骨にびらんなどの異常が生じる前でも、腫れや痛み、血液検査などから診断が可能となった。他の病気と関節リウマチを見分けるための「分類基準」とも呼ばれている。

こうした変化により、治療目標もまた、①腫れも痛みもない「寛解」の状態にすると、②関節破壊の進行を押さえ込む（骨びらんの修復）、③身体機能を保持して普通に生活してQOL（生活の質）を高める、④薬を使わなくてよい状態をめざす、という手順に変わってきている。

近くのリウマチ専門医は、「日本リウマチ学会」(<http://www.ryumachi-jp.com/>)の「指導医・専門医検索」で検索すると良い。